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іНФаРМаЦЫЙНЫ БЮЛЕТЭНЬ

Гомель: адбылася прэзентацыя 
кнігі Алеся Бяляцкага

ПаДЗЕЯ

У Гомелі адбылася 
прэзентацыя кніг «Справа 
Бяляцкага» і «Асвечаныя 
беларушчынай». Пер-
шую кнігу прэзентаваў 
яе аўтар, журналіст «Ра-
дыё Свабода» Валеры 
Каліноўскі. Ён расказаў 
гамельчукам, як ствараў 
кнігу, прадэманстраваў на 
вялікім экране фотаздымкі, 
якімі яна аздоблена.

- Спадзяюся, Алесь ад-
чуе, што тут у Гомелі, дзе 
ён пачынаў свой жыццёвы 
шлях, сёння размаўляюць 
пра яго кнігу, - адзначыў 
Валеры Каліноўскі.

Кнігу «Асвечаныя бе-
ларушчынай», напісаную 
Алесем Бяляцкім, 
прадстаўляў сябра 
палітвязня, паэт і бард Эду-
ард Акулін. Ён расказаў, 
як пазнаёміўся з маладым 
Алесем, як яны разам ішлі 
да беларушчыны, і нават 
заспяваў песню, прысвеча-
ную зняволенаму сябру.

Зміцер Салаўёў адказаў 
на пытанні, звязаныя з 
дзейнасцю Правааба-
рончага цэнтра “Вясна”, 
і запрасіў жадаючых на 
адкрыццё новага офіса 1 
красавіка.

На сустрэчы кожны 
жадаючы змог атрымаць 
абедзьве кнігі ў падарунак.

- Раю прачытаць 
напісаную Алесем кнігу і 
чакаць яго вызвалення, 
а ўжо потым падыйдзеце 

да калоніі ці на вакзал, 
і ён вам яе падпіша, - 
прапанаваў гамельчукам 
Валеры Каліноўскі на 
развітанне.

gomelspring.org

04.03.2013
gomelcivil.org: «4 марта 

белорусская милиция отме-
чает свой праздник. В связи 
с этим событие гомельские 
правозащитники Мария 
Климович и Алесь Евсеенко 
обратились в МВД Беларуси 
и УВД Гомельского облис-

полкома с открытым пись-
мом, в котором поздравили 
правоохранителей с про-
фессиональным праздником. 
В своем письме авторы 
акцентировали внимание на 

том, что современному ми-
лиционеру следует помнить 
о равенстве прав всех наций 
и этнических групп в Бела-
руси, в том числе и народа 
рома… Мария Богданович и 

Алесь Евсеенко призывают 
сотрудников милиции никог-
да не забывать о презумпции 
невиновности и о том, что 
далеко не каждый цыган 
совершал преступления, 
зато почти каждый терпел 

сМі  паведамляюць
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унижение по национальному 
признаку.

«Мы считаем, что появле-
ние лиц цыганской нацио-
нальности в рядах современ-
ной милиции содействовало 
бы росту доверия со стороны 
цыганской диаспоры к пра-
воохранительным органам 
и уничтожению в массовом 
сознании негативного стере-
отипа цыгана», - заключают 
авторы письма».

13.03.2013
kli4nik.info: «14 сакавіка 

(чацвер) у Гомель завітае 
вядомы паэт, перакладчык, 
літаратуразнаўца Андрэй Ха-
данович. У праграме чакаец-
ца абмеркаванне новай кнігі 
творцы, чытанне вершаў, 

магчыма — спевы».
4.03.2013
racyja.eu: «Наяўная 

ўстанова аховы здароўя 
знаходзіцца ў абутковым 
цэху. На месцы ранейшай 
паліклінікі цяпер знаходзіцца 
суд. Жыхарка Навабеліцы 
і сябра партыі Беларуская 
Хрысціянская Дэмакратыя 
Таццяна Тоўсцік сабрала 203 
подпісы пад калектыўным па-
трабаваннем да міністра ахо-
вы здароўя Васілія Жарко… 
У калектыўным патрабаванні 
жыхары Навабеліцы зазна-
чаюць, што ўжо звярталіся 
ў Гомельскі аблвыканкам з 
просьбай пабудаваць новую 
дзіцячую паліклініку. Мяс-
цовыя чыноўнікі адказалі, 
што аб’яднаюць дарослую 
і дзіцячую паліклінікі ў 
адным будынку. Аднак та-
кое вырашэнне праблемы 

не задавальняе жыхароў 
Навабеліцы».

14.03.2013
racyja.eu: «Позна 

ўвечары група абаронцаў 
драўлянай архітэктуры 
сабралася каля будынка 
па вуліцы Валатаўская, 
17. У прысутнасці міліцыі 
актывісты павесілі на 
дзвярах замок, каб буды-
нак далей не нішчыўся 
марадзёрамі. Не далей 
як сёння ў гэтым будынку 
невядомыя знішчылі эле-
менты падмурка, таксама 
вынеслі элементы драўлянай 
падлогі, вырабленай з дуба, 
дэмантавалі радыятары і 
нанеслі іншыя шматлікія 
шкоды будынку. Гэта неза-
конна, таму што ў дадзены 
момант Міністэрства куль-
туры Рэспублікі Беларусь 

разглядае пытанне пра 
наданне статуса гісторыка-
культурнай каштоўнасці 
гэтай гістарычнай сядзібе. 
Абаронцы драўлянай спад-
чыны выклікалі міліцыю, 
каб зафіксаваць факт пра-
вапарушэння. На выклік 
з’явіўся ўчастковы афіцэр 
міліцыі, які ўзяў тлумачэнні ў 
грамадзянаў. Замест сапса-
ванага і скрадзенага замка 
абаронцы драўлянай забу-
довы павесілі новы… Раз-
бурэнне будынка былой му-
зычнай вучэльні адбываецца 
якраз тады, калі Міністэрства 
культуры разглядае пытанне 
аб наданні гэтаму дому ста-
туса гісторыка-культурнай 
каштоўнасці. У доме №17, 
паводле гарадскіх легендаў, 
дажывала апошнія дні жыц-
ця княгіня і мецэнатка Ірына 
Паскевіч».

Минувший год жители 
Беларуси запомнят по 
потокам информационно-
тарифных лавин, которые 
обрушили на их сознание 
заботливые чиновники. 
Одна из них была посвяще-
на воде. Точнее, тому, как 
ее использует население в 
соседних странах, сколько 
платят за каждый израсхо-
дованный литр и как «там» 
занимаются ее экономией, 
в отличие от нас небереж-
ливых.

Было много слов, что 
неблагодарное население 
возмещает коммунальщи-
кам всего лишь от 18 до 
32 процентов понесенных 
затрат (цифра зависела от 
красноречия и вещавшего 
чиновника), а это, в свою 
очередь мешает дальней-
шему реформированию и 
развитию отрасли. Но про 
то, как будут реформиро-
вать и развивать отрасль, 
чиновники стыдливо умал-
чивали.

Как и о качестве по-
даваемой воды, ее влия-
нии на здоровье людей 
и последствий, которые 
приходится преодолевать 
людям, использующим эту 

Игры 
обреченных

воду. О содержащихся в 
ней железе, фторе, нитра-
тах, хлоре и других хими-
чески вредных веществах 
речь вообще не шла. Тем 

более о заболеваемости 
по таким факторам и не-
обходимости защиты от 
них потребляющего воду 
населения.

В этой связи откро-
венно удивляет позиция 
санитарно-медицинских 
служб. Они-то, заботли-
вые, должны были пони-
мать, что после введения 
лимитов с трудностями 
оплаты за сверхлимитное 
водопотребление у людей 
возникнут проблемы. Кто-
то откажется от водоочи-
сток, где часть воды (за-
грязненной, но учтенной 
счетчиком) сливается в 
канализацию. Но есть про-
блема похуже.

Известно, что при мы-
тье загрязненной посуды 
хозяйственным мылом, 
его остатки можно смыть 
одноразовым ополаскива-
нием. Остатки порошкоо-
бразных моющих веществ, 
смываются только четы-
рехкратным ополаскива-
нием. Но кто сегодня ими 
пользуется? Основная 
масса населения предпо-
читает использовать жид-
кие химические моющие 
вещества, которые можно 
смыть лишь восьмикрат-
ным (!) ополаскиванием. 

ЭкоНоМИка
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Для мытья детской 
посуды такие жидкие 
моющие вещества исполь-
зовать вообще нельзя – но 
кто об этом серьезно оза-
бочен. Особенно после 
возросших тарифов, когда 
за нормативный объем 
водопотребления прихо-
дится платить по одному 
тарифу, а за все, что сверх 
нормы, уже в 4-6 раз боль-
ше. Получается, что и те, 
кто осведомлен о свой-
ствах жидких химических 
моющих средств, и те, кто 
об их свойствах мало что 
знает, особого выбора не 
имеют.

Что ожидать от «рва-
нувшего» экономить воду 
населения -- легко преду-
гадать. Все то, что осталось 
на недомытых тарелках, 
начнет скапливаться в 
желудочно-кишечном 

тракте доверчивых людей. 
Как «работают» жидкие 
жировые растворители, 
каждый из нас может уви-
деть при мытье грязной 
посуды. Что будет про-
исходить с организмом, 
и в целом со здоровьем 
населения страны, каждый 
определит в меру своей 
фантазии и физического 
состояния.

Куда двинет народ с на-
копленными в организме 
химическими залежами 
предсказать несложно. А 
к тому времени на пороге 
поликлиники его будет 
ждать «человек с ружьем», 
который со словами «гони 
налог» потребует 5000 
рубелей, о которых наме-
кал людям «озабоченный» 
вице-премьер. Хотя, каза-
лось бы, есть три структу-
ры, нанятые(!) населением 
(платит налоги на их со-
держание), и которые, ну 
никак не должны доводить 
ситуацию до такого абсур-

да.
Но довели. По сообще-

нию официального инфор-
магентства, в 2012 г. в Бе-
ларуси снижены затраты 
по всем видам жилищно-
коммунальных услуг. Как 
сообщил заместитель 
министра А. Шагун, все за-
траты на ЖКХ снизились 
на 10,3 %, или на 407 млрд. 
рублей(!). В пересчете со 
стабильного курса рубля 
эта величина составляет 
почти 50 млн. долларов. 
Спрашивается, - зачем 
тогда надо было врать 
людям? За что боролись, 
имея такие резервы?

Понятно, что нынешнее 
финансовое состояние 
страны становится все 
хуже и хуже. Подачек нет, 
и не предвидится. Решать 
проблемы цивилизован-
но чиновники не могут, 
слишком много «мути» 
содержит вся их деятель-
ность, а «просветления» 
не очень хочется. Согла-

ситься на сотрудничество 
с оппонентами - вроде 
как ниже их достоинства. 
Правда, когда будут подве-
шивать, то вспоминать об 
этом самом достоинстве и 
упущенном времени будет 
уже поздно.

«Куда двинет народ с 
накопленными в организ-
ме химическими залежа-
ми предсказать неслож-
но. А к тому времени на 
пороге поликлиники его 
будет ждать «человек с 
ружьем»...»

Правительство Респу-
блики Кипр объявило о 
намерении ввести единов-
ременный налог на вкла-
ды. Планируется обложить 
налогом ставкой 6.75% 
владельцев депозитов в 
размере до 100 тысяч евро 
и соответственно ставкой 
9,9 % суммы более 100 ты-
сяч евро. 

Это заявление вызвало 
широкий отклик в стране 
и за рубежом. Резонанс на-
столько велик потому, что 
касается интересов мно-
гих людей, как киприотов, 
так и иностранцев, имею-
щих счета в этой стране.

И все же, по нашему 
мнению, куда важнее 
другая сторона этого со-
бытия, даже если оно и не 
произойдет.

На примере этой не-
большой страны модели-
руется новая политика, 
которая в дальнейшем 
получит широкое распро-

Уроки 
кипрского 

кризиса

ФИНаНсЫ

Николай НОВИКОВ

странение.
Население Кипра не 

превышает миллиона жи-
телей. Экономика страны 
держится на двух китах, 
- туризме и финансовом 
секторе. Страна стала офф-
шорной зоной привлече-
ния иностранного капита-
ла. Основные вкладчики 

- это российские олигархи. 
По некоторым оценкам 
их средства составляют 
около 17 миллиардов дол-
ларов. Маленькая страна 
стала удобной гаванью для 
отмывания средств с тем-
ной историей.

Последний глобальный 
кризис показал разруши-

тельную силу неконтро-
лируемой финансовой 
мощи. Новая глобальная 
экономическая архитек-
тоника с проникновением 
глобальных корпораций 
в экономику отдельных 
стран и усилением взаи-
мозависимости отдельных 
экономик, стала резуль-
татом невидимой прежде 
концентрацией финансо-
вых ресурсов и их некон-
тролируемого перетока.

После начала глобаль-
ного финансового кризиса 
встал вопрос о создании 
механизмов контроля над 
финансовыми рынками и 
их игроками, поведение 
которых может иметь 
разрушительные послед-
ствия.

Философия проста: фи-
нансовый рынок должен 
быть более открытым, а 
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трансакции прозрачными.
Для этого :
- деньги должны иметь 

свою родословную;
- не должно быть 

черных дыр на миро-
вых финансовых рынках, 
традиционные закрытые 
--- зоны следует вынудить 
открыться;

- ограничить мобиль-
ность спекулятивных 
перетоков, например, 
налогами на совершение 
сделок с финансовыми 
активами.

Понятно, что это фило-
софия, а с механизмами 
сложнее, поскольку они 
затрагивают интересы 
влиятельных финансовых 
групп, юрисдикцию и 
благополучие экономик 
целых стран.

Вспомним первые на-
меки на попытки поиска 
механизмов:

Судебные процессы 
над проворовавшимися 
политиками-олигархами 
из бывшего СССР, самое 
известное дело Лазаренко 
в США.

Скандал по поводу 
ухода от уплаты налогов 
крупных немецких бизнес-
менов с помощью тайных 
счетов в Швейцарии.

Аналогичный скандал 
с укрытием на счетах в той 
же Швейцарии 150 мил-
лиардов евро греческих 
богачей.

Обвинение Швейцарии 

в укрывательстве серых 
денег со стороны полити-
ков и журналистов.

Налог на сверхдоходы 
Франсуа Аллана во Франции.

Этот список можно 
продолжать.

Случай Кипра особый, 
он отличается системным 
подходом, готовится в 
рамках целой страны, за-
трагивая при этом интере-
сы международного капи-
тала и должен учитывать 
реакцию широких слоев 
населения. Убежден, инте-
ресы мелких вкладчиков 
будут соблюдены, это дело 
времени и техники.

Для западных полити-
ков ситуация благопри-
ятная:

Кипр находится в слож-
ном, если не сказать без-

выходном положении.
В наибольшей степе-

ни пострадают интересы 
России, которая выступает 
пассивным участником 
эксперимента. Если ска-
зать более точно, олигар-
хи, которых не любят не 
только у себя дома, но и 
за границей. Не случайно 
кипрская головомойка 
последовала после об-
суждения законопроекта 
президента Путина в 
российском парламенте о 
введении запрета госслу-
жащим на открытие счетов 
за границей. 

Издержки понесет дру-
гая сторона, а выиграет 
евро и Евросоюз.

Имеет ли значения эти 
отдаленные средиземно-
морские события для на-

шей страны? Несомненно. 
Назрела первостепенная 
потребность создавать 
внутренний развитый 
финансовый рынок, рабо-
тающий на национальную 
экономику. Необходимо 
разрабатывать механизмы 
его регулирования, позво-
ляющие учитывать нацио-
нальные интересы. Пока 
все наоборот, доллариза-
ция экономики скорее от-
ражает ее включенность и 
подчиненность междуна-
родной финансовой систе-
ме. И второе, открытость 
и борьба с коррупцией во 
всех проявлениях. В этом 
случае можно реально 
ожидать цивилизованных 
отношений с серьезными 
зарубежными экономиче-
скими партнерами.

сМі  паведамляюць17.03.2013
racyja.eu: «Грамадзянская 

кампанія “Хопіць піць - трэба 
жыць” падсумавала вынікі 
першага года працы, паве-
дамляе Радыё Рацыя. Адным 
з кірункаў дзейнасці кампаніі 
з'яўляецца арганізацыя анты-
алкагольных турніраў па фут-
боле сярод моладзі. У пер-
шую гадавіну «Хопіць піць 
- трэба жыць» узнагародзіла 
актыўных удзельнікаў фут-
больных баталій. Актывісты 

гомельскай кампаніі 
«Хопіць піць - трэба жыць» 
паслядоўна займаюцца пра-
пагандай здаровага ладу 
жыцця сярод гамельчукоў, 
а таксама дамагаюцца пры-
няцця антыалкагольных 
захадаў з боку дзяржавы. У 
мінулым годзе прадстаўнікі 
кампаніі накіравалі дэпута-
там Палаты прадстаўнікоў 

больш за 2 тысячы подпісаў 
гомельцаў з патрабаван-
нем спыніць алкагалізацыю 
насельніцтва».

25.03.2013
racyja.eu: «У Гомелі 

адбыліся ўрачыстыя мера-
прыемствы з нагоды Дня 
Волі. Гомельскія дэмакратыч-
ныя актывісты наведалі веску 

Раманавічы, дзе ўсталявалі 
беларускамоўную шыльду 
на магілу дзеячу антысавец-
кага супраціву Цімоху Вос-
трыкаву. А таксама наведалі ў 
Навабеліцы месца, дзе раней 
стаяў дом міністра Рады БНР 
Палуты Бадуновай.

М е р а п р ы е м с т в ы 
праходзілі пад бел-чырвона-
белым сцягам…».
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g o m e l s p r i n g . o r g : 

«Супрацоўнікі Савецка-
га РАУС Гомеля абыход-
зяць дамы і кватэры ромаў 
(цыганоў) і перапісваюць іх 
дадзеныя. Міліцыянты пыта-
юцца пра асабістыя прыкме-
ты кожнага чалавека, а для 
анкетыпатрабуюць назваць 
не толькі імя і прозвішча, але 
і мянушку. «Мы падумалі, што 
міліцыянты над намі проста 
здзекуюцца і адказалі, што 
мянушкі бываюць толькі ў 

жывёл. Але супрацоўнікі 
РАУС паказалі нам бланкі 
анкеты, якую ім выдала на-
чальства, і там сапраўды 
была графа «мянушка». Гэта 
проста дзіка», - паведамілі 
прадстаўнікі цыганскай дыя-
спары».

27.03.2013
kli4nik.info: «25 сакавіка 

Гомельская філія ТБМ пры 
падтрымцы Гомельскага 
Дэмакратычнага Форуму ў 
адной з гарадскіх кавярняў 
правяла святочную імпрэзу 
да Дня Волі. Вечар распачаў 

міні-лекцыяй гісторык і ся-
бра ТБМ Яўген Кавалеўскі, 
які паведаміў пра асаблівасці 
станаўлення беларускага на-
цыянальнага руху. Падоўжылі 
праграму славуты гомельскі 
бард Андрусь Мельнікаў, які 
праспяваў вядомыя хіты і но-
выя песні. У нетрадыцыйнай 
для сябе акустычнай форме 
выступілі музыкі знакамітага 
гурта “Зніч” Алесь Таболіч і 
Сяржук Сцец».

27.03.2013
gomelcivil.org: «Вядо-

мы беларускі праваабарон-

ца, палітзьняволены Алесь 
Бяляцкі павіншаваў гомельскіх 
дэмакратаў з Днём Волі. “Дзя-
куй вам за віншаваньне! Хачу 
вам сказаць, што ўпершыню я 
ўзняў чарку за 25-га, за Дзень 
Волі – 25.03.1983 г. у Гомелі, 
у студэнцкім інтэрнаце па 
Савецкай 106, 30 год таму. 
І за гэты час багата што 
зьмянілася. Але хацелася, каб 
хоць праз 30 гадоў гэтыя чаркі 
ўзнімаліся ў кожнай белару-
скай хаце і кватэры. Жадаю 
вам дзеля гэтага – актыўнасьці 
і аптымізму!” – піша Алесь у 
сваёй паштоўцы…».

До конца «переломного 
года» остается еще десять 
месяцев, но его основной 
итог уже не вызывает со-
мнений.

Демократии в Беларуси 
не меньше, чем на Западе. 
Казалось бы, за подобным 
утверждением давно уже 
закрепился статус аксио-
мы, т.е. истины, не требую-
щей доказательств. Тем 
не менее, единственный 
политик (ЕП), по совмести-
тельству исполняющий 
роль гаранта Конституции, 
считает своим долгом 
периодически об этом на-
поминать. Февральское 
совещание Совета по раз-
витию предприниматель-
ства предоставило ему 
такую возможность, и он 
ее не упустил: «Хочу под-
черкнуть: если кто-то из 
бизнесменов будет финан-
сировать «пятую колонну» 
или каким-то иным спосо-
бом оказывать негативное 

Реквием по модернизации
ЭкоНоМИка

Сергей НИКОЛЮК

влияние на общество, то 
я буду считать, что они 
включились в политиче-
скую борьбу, в борьбу 
против государства. А там 
- свои законы. Потом пусть 
не обижаются подобные 
бизнесмены».

И суверен и собствен-
ник

Каждое предложение 
в приведенной цитате 
достойно комментария. 
Начну с первого. «Де-
мократия в Республике 
Беларусь осуществляется 
на основе многообразия 
политических институтов, 
идеологий и мнений» 

(Конституции РБ, статья 
4). «Единственным источ-
ником государственной 
власти и носителем су-
веренитета в Республике 
Беларусь является народ. 
Народ осуществляет свою 
власть непосредственно, 
через представительные 
и иные органы в формах и 
пределах, определенных 
Конституцией» (статья 3).

Из приведенных цитат 
следует банальный вы-
вод: никаких собственных 
интересов у белорусского 
государства нет и быть не 
может. Оно - лишь инстру-
мент для согласования 

многообразных идеологий 
и мнений. Нет единого 
интереса и у белорусского 
народа. Не надо путать 
божий дар с яичницей, а 
современное общество с 
обществом эпохи неолита.

Обратимся к словарю 
азбучных политологиче-
ских истин. Синкрезис 
(греч. соединение) - состо-
яние общества и культуры, 
когда все переплетено со 
всем и ничто не обособи-
лось. Пример: первобыт-
ные общества, в которых 
не выделялись социаль-
ные роли, профессии, нет 
семьи, частной собствен-
ности и т.д. Еще один при-
мер: СССР с его партийной 
«вертикалью», подмявшей 
под себя законодатель-
ную, исполнительную и 
судебную власть.

То, что мы называем 
«прогрессом», есть про-
цесс дробления изна-
чального синкрезиса. «На 
Востоке он шел медлен-
нее. Культура Востока 
блокировала и замедляла 
процессы дробления 
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синкрезиса. На Западе - ис-
ключительно энергично. 
Поэтому Запад и породил, 
в конечном счете, истори-
ческую динамику» (Игорь 
Яковенко).

В Беларуси с динами-
кой отношения сложные. 
Сам факт наличия ЕП 
блокирует разрушение по-
литического синкрезиса, 
и поэтому современное 
белорусское государство 
(не де-юре, а де-факто) 
мало чем отличается от 
вотчины времен Киевской 
Руси. Прибегну к само-
цитированию: «Князья 
управляли своими княже-
ствами также как и своими 
княжескими дворами. 
Политическая власть мыс-
лилась и отправлялась 
ими как продолжение 
права собственности. Они 
являлись одновременно 
и суверенами своих кня-
жеств (государств) и их 
собственниками» (см. Аз-
буку «Экскурс в историю с 
Ричардом Пайпсом»).

Не приходится со-
мневаться, что полоцкий 
князь Рогволод расцени-
вал любые попытки фи-
нансирования богатыми 
горожанами своих полити-
ческих противников («пя-
той колонны») как покуше-
ние на устои государства. 
В полном соответствии с 

вотчинной логикой себя от 
государства он не отделял, 
и уже в силу этого был вы-
нужден проводить четкую 
границу между борьбой 
за власть и коммерческой 
деятельностью.

«Будем великодушны»
Природа междисципли-

нарна, и потому граница 
между экономическими 
и политическими инте-
ресами весьма условна. 
Первых не бывает без 
вторых, а вторых без пер-
вых. Для распространения 
этого правила не только 
на избранных, но и на 
общество в целом Европе 
пришлось пройти сквозь 
череду буржуазных рево-
люций. Но Беларусь они 
обошли стороной. Отсюда 
наша уникальность, наше 
стремление «жить своим 
умом», т.е. в соответствии 
с архаичными нормами 
вотчинного права.

Обратимся к «Мани-

фесту коммунистической 
партии» Карла Маркса и 
Фридриха Энгельса: «Бур-
жуазия сыграла в истории 
чрезвычайно революци-
онную роль. Буржуазия, 
повсюду, где она достигла 
господства, разрушила все 
феодальные, патриархаль-
ные, идиллические отно-
шения». Написано в 1848 
г., но актуальности своей 
до сих пор не утратило, по 
крайней мере, в географи-
ческом центре Европы!

Прошу прощения у 
читателей, но я вынужден 
привести еще две цитаты: 
«Буржуазия не может су-
ществовать, не вызывая 
постоянно переворотов 
в орудиях производства, 
не революционизируя, 
следовательно, произ-
водственных отношений, 
а стало быть, и всей сово-
купности общественных 
отношений».

«Буржуазия быстрым 
усовершенствованием 
всех орудий производства 
и бесконечным облегче-
нием средств сообщения 
вовлекает в цивилизацию 
все, даже самые варвар-
ские, нации. Дешевые 
цены ее товаров - вот та 
тяжелая артиллерия, с 
помощью которой она 
разрушает все китайские 
стены и принуждает к 
капитуляции самую упор-
ную ненависть варваров к 
иностранцам. Под страхом 
гибели заставляет она все 
нации принять буржуаз-

ный способ производства, 
заставляет их вводить у 
себя так называемую циви-
лизацию, т. е. становиться 
буржуа. Словом, она соз-
дает себе мир по своему 
образу и подобию».

Спасибо классикам за 
помощь в понимании бе-
лорусской уникальности. 
Она в феноменальной 
способности сопро-
тивляться вхождению в 
западную (буржуазную) 
цивилизацию. Поэтому 
отечественные предпри-
ниматели (буржуа) подоб-
но третьему сословию во 
Франции при Людовиках 
фактически лишены поли-
тических прав. Политика 
в Беларуси – это вотчина 
ЕП, в которой действуют 
«свои законы». Кто этого 
не понимает, пусть пеняет 
на себя.

Но вернемся к Марксу-
Энгельсу. Прежде чем про-
изводить дешевые товары, 
буржуа должны револю-
ционизировать всю сово-
купность общественных 
отношений, в том числе 
и свои отношения с госу-
дарством, которое должно 
стать буржуазным.

Белорусское государ-
ство таковым не стало и 
становиться не собирает-
ся. В лице ЕП оно разгова-
ривает с руководителями 
предпринимательских со-
юзов как князья Киевской 
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Руси со своими холопами: 
«Никто не говорит, что у 
вас надо забрать послед-
нее. Поэтому давайте бу-
дем великодушны (!). <…> 
Вы меня не упрекнете, что 
я кого-то из бизнесменов 
в стране насильно застав-
лял помогать государству. 
Можете - помогите, не 
можете - Господь с вами. 
Соответствующее будет 
отношение со стороны го-
сударства и меня к вам».

Должен, но не дает
Еще одна цитата. На 

этот раз из текста офи-
циального пресс-релиза: 
«Глава государства отме-
тил, что предприниматели 
- не те люди, которым надо 
создавать льготные и те-
пличные условия». Неожи-
данное заявление. Еще 
2007 г. перед чиновниками 
была поставлена задача 
занять в рейтинге Всемир-
ного банка (Doing Business) 
место не ниже 30-го. С 
тех пор без рассуждений 
на тему «предоставления 
самых выгодных условий 
инвесторам», пожалуй, не 
обошлось ни одного еже-
годного послания.

В отличие от эконо-
мики Северной Кореи и 
Кубы, уровень открытости 
белорусской экономики - 

один из самых высоких в 
мире (отношение экспорта 
к ВВП в 2012 г. составило 
82%!). «Современная эко-
номика, - пишет экономист 
Сергей Алексашенко, 
– очень конкурентная. Со-
временный капитал – он 
достаточно легко мигри-
рует из страны в страну 
и, вообще говоря, при-
нимает множество факто-
ров во внимание, где ему 
развивать бизнес. И, вот, 
страны озаботились тем, 
что все хотят видеть рабо-
чие места у себя. Все хотят, 
чтобы там их экономика 
производила валовой вну-
тренний продукт, чтобы 
там оставались налоги, 
ну и чтобы там платились 
зарплаты».

Современные инве-
сторы капризны и легки 
на подъем. Поставьте 
себя на их место. Разве вы 
будете рисковать своими 
кровными «тугриками» в 
стране, в которой бизнесу 
не создаются «льготные и 
тепличные условия»? Пре-
жде чем один раз отрезать 
вы семь раз померите, и 
при этом будете ориенти-
роваться не на рекламные 
призывы штатных зазывал, 
а на условия, созданные 
государством для местных 
бизнесменов.

13 февраля министр 
экономики Николай Сноп-
ков выступил с докладом 

на заседании правитель-
ства. Доклад подробно 
комментировался в прес-
се, поэтому не стану повто-
ряться. Отмечу лишь то, 
что в докладе отсутствует: 
на 21 странице доклада ни 
разу не упоминается част-
ный бизнес. Такова одна 
из фундаментальных осо-
бенностей «белорусской 
экономической модели 
развития», целью кото-
рой, по мнению министра, 
является «качественный 
экономический рост стра-
ны, то есть рост без про-
явления дисбалансов; и на 
этой основе – повышение 
доходов населения».

Ответственными за вы-
полнение столь благород-
ной цели у нас, как извест-
но, являются чиновники. О 
достигнутых ими успехах 
на заседании правитель-
ства проинформировал 
премьер-министр Михаил 
Мясникович: за семь лет 
в промышленность было 
направленно 31,5 млрд. 
долларов и эти вложения 
дали 19,2 млрд. прироста 
добавленной стоимости. 
Планировался же принци-
пиально иной результат: 
«каждый вложенный рубль 
инвестиций должен давать 
два-три рубля добавлен-
ной стоимости».

Должен, но не дает. 
Причины такой необя-
зательности вложенных 

в экономику рублей 
премьер-министр анали-
зировать не стал и сразу 
перешел к перечислению 
приоритетов, с учетом 
которых необходимо про-
водить модернизацию. 
Основное внимание при 
этом он уделил стимули-
рованию «директорского 
корпуса региональных 
и республиканских ру-
ководителей» путем сба-
лансированного исполь-
зования кнута и пряника 
(«жесточайшего спроса» 
и «поощрения, активно 
участвующих в вопросах 
модернизации»).

Поможет ли подобная 
сбалансированность до-
стигнуть перечисленные 
выше цели - станет ясно 
уже к концу года. Хотя 
с вероятностью в 99,9% 
результат можно пред-
сказать уже сегодня. Как 
тут не вспомнить классика 
экономической науки Ада-
ма Смита: «Очевидно, что 
каждый человек, сообра-
зуясь с местными условия-
ми, может гораздо лучше, 
чем это сделал бы вместо 
него любой государствен-
ный деятель, судить о том, 
к какому именно роду 
отечественной промыш-
ленности приложить свой 
капитал и продукт какой 
промышленности может 
обладать наибольшей 
стоимостью».

Нягледзячы 
на завіруху, сябры 

моладзевай арганізацыі 
“Талака” адправіліся 

за некалькі кіламетраў 
ад горада, каб зладзіць 

абрад заклікання 

У Гомелі пагукалі вясну
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вясны. Паўдзельнічаць 
у талакоўскім 
мерапрыемстве прыехалі 
госці з Бабруйска, 
Чачэрска і Жлобіна. 
Маршалак “Талакі”Марыся 
Тульжанкова кажа, 
“Гуканне вясны” займала 
важнае значэнне ў жыцці 
беларускіх продкаў.

Марыся Тульжанкова:
- “Гуканне вясны” 

заклікана, можна так 
сказаць, дагрукацца 
да багоў, да вясны, каб 
хутчэй пацяплела, каб быў 
добры ўраджай. І таму для 
гэтага абіраліся высокія 
ўзгоркі на ўзбярэжжы 
ракі. Дзяўчаты збіраліся, 
спявалі, кідалі - так бы 
сказаць, ахвяравалі 
вадзе - печыва ў выглядзе 
адмысловых птушак, 
вылепленых з цеста і 
запечаных.

Ірына Глушэц:
- Прынята спальваць 

зіму. Яе па-рознаму 
называлі: і лялька, і 
чучала. То бок абражалі 
яе нядобрымі словамі, 
каб яна хутчэй сыходзіла. 
Аснова пудзіла – з дрэва. 
Паверх апранаюцца 
розныя старыя рэчы. На 
“Гуканне вясны” акурат 
спальваюць старыя 
рэчы. Асабліва, калі рэчы 
хворага чалавека. Гэта 
ўсё спальваецца, каб усё 
кепскае, хваробы сыходзілі 
і не заставаліся з намі.

“Гуканне вясны” – 
беларускае народнае 
свята. Галоўная ягоная ідэя 
– абуджэнне зямлі. Продкі 
беларусаў верылі, што калі 
добра пагукаць вясну, то 
пачне хутчэй цяплець.

Юлія Сівец, 
Беларускае Радыё 

Рацыя, Гомель


